

# MENINGKATKAN KETERAMPILAN MENULIS PADA MATA PELAJARAN BAHASA INGGRIS MELALUI PUISI OLEH SISWA SMP NEGERI I DAN SMP NEGERI II, KECAMATAN PATUMBAK, KABUPATEN DELI SERDANG

*Rafika Dewi Nasution<sup>1\*</sup>, Farida Hanim Saragih<sup>2</sup>, Puan Suri Mira A. Sembiring<sup>3</sup>*

*<sup>1</sup>Program Pendidikan Bahasa Inggris, Jurusan Bahasa dan Sastra Inggris, Fakultas Bahasa dan Seni, Universitas Negeri Medan, Medan, Indonesia*

*\* Penulis Korespondensi: faridahanimsaragih@unimed.ac.id*

## **Abstrak**

Meningkatkan kualitas, kreatifitas, dan motivasi pembelajaran Bahasa Inggris pada siswa SMP Negeri I dan SMP Negeri II di kecamatan Patumbak melalui kegiatan pendampingan terhadap guru dan siswa dalam pengembangan kemampuan menulis puisi siswa. Program pendampingan ini diterapkan ke masyarakat sebagai pemecah persoalan pengembangan pembelajaran di era pandemi covid-19. Sekolah menerapkan sistem pembelajaran online (daring) dengan memanfaatkan aplikasi web. Kegiatan ini dilaksanakan, dengan sasaran guru dan siswa pada SMP Negeri I dan SMP Negeri II Kecamatan Patumbak. Prosedur kegiatan terdiri atas beberapa aktivitas, yaitu (1) persiapan, (2) pelaksanaan, (3) pelaporan hasil kegiatan, dan (4) diseminasi dan publikasi ilmiah. Berdasarkan hasil kegiatan didapat simpulan yaitu bahwa meningkatkan keterampilan menulis melalui media puisi dapat meningkatkan proses belajar siswa yang lebih kreatif dan inovatif. Apabila materi yang disampaikan guru dirancang secara detail, dan sistematis, maka pembelajaran keterampilan menulis melalui puisi bahasa Inggris di SMP Negeri I dan SMP Negeri II Kecamatan Patumbak dapat meningkatkan kualitas dan kreatifitas siswa.

**Kata kunci:** *Keterampilan Menulis, Puisi, Bahasa Inggris*

## **Abstract**

*Improving quality, creativity, and motivation for junior highschool students of the SMP Negeri I and SMP Negeri II Kecamatan Patumbak in English study through mentoring activities for teachers and students in developing students' poetry writing skills. This mentoring program is applied to the community as a solution to learning development problems in the era of the COVID-19 pandemic. The school implements an online learning system with the use of web application. This activity is carried out, with the target of teachers and students of the SMP Negeri I and SMP Negeri II Kecamatan Patumbak. The activity procedure consists of several activities, namely (1) preparation, (2) implementation, (3) reporting of activity results, and (4) scientific dissemination and publication. Based on the results of the activity, it was concluded that improving writing skills through the medium of poetry could improve student learning processes that were more creative and innovative. If the material presented by the teacher is designed in detail, and systematically, then learning writing skills through English poetry in SMP Negeri I and SMP Negeri II Kecamatan Patumbak can improve the quality and creativity of the students.*

**Keywords:** *Writing skill, Poetry, English*

## 1. PENDAHULUAN

SMP Negeri I Patumbak dan SMP Negeri II Patumbak adalah Sekolah Menengah Pertama (SMP) yang berlokasi di Kecamatan Patumbak, Kabupaten Deli Serdang, Provinsi Sumatera Utara. Jumlah keseluruhan kelas yang di kelola SMP Negeri I Patumbak adalah 28 Kelas, jumlah murid 700 dan jumlah guru 48. Dan jumlah kelas yang dikelola SMP Negeri II Patumbak adalah 28 kelas, jumlah murid 500, dan jumlah guru 28. Kegiatan pembelajaran didukung oleh seluruh guru mata pelajaran, fasilitas laboratorium komputer dan kimia, perpustakaan, kantin serta mushalla. Berikut ini deskripsi visual sekolah SMP Negeri I Patumbak dan SMP Negeri II Patumbak.



Gambar 1. SMP Negeri 1 Patumbak



Gambar 2. SMP Negeri 1 Patumbak



Gambar 3. SMP Negeri II Patumbak



Gambar 4. SMP Negeri II Patumbak

Kondisi ini mencerminkan bahwa sekolah tersebut telah didukung oleh Sumber Daya Manusia (SDM) yang memadai dan cukup berkualitas. Meskipun demikian kualitas pembelajaran sekolah tersebut masih belum begitu memadai.

Proses kegiatan pembelajaran dalam 3 bulan terakhir di SMP Negeri I Patumbak dan SMP Negeri II Patumbak mengalami kendala yang diakibatkan oleh Pandemi Covid-19. Berdasarkan surat edaran Mendikbud No 4 Tahun 2020 Tentang Pelaksanaan Kebijakan Pendidikan dalam Masa Darurat Penyebaran Corona Virus Disease (Covid- 1 9) dimana dinyatakan bahwa proses belajar dari rumah melalui pembelajaran daring/jarak jauh. Aktivitas dan tugas pembelajaran Belajar dari Rumah dilakukan bervariasi antarsiswa, sesuai kondisi masing-masing, dan mempertimbangkan kesenjangan akses/fasilitas dari rumah.

Berdasarkan informasi terkini Presiden Joko Widodo (Jokowi) telah menargetkan kurva virus corona baru penyebab Covid-19 yang telah turun pada Mei 2020 yang lalu. Di tengah kekhawatiran penyebaran virus corona COVID-19, Rektor Universitas Negeri Medan (Unimed) Syamsul Gultom juga mengeluarkan surat edaran terkait penerapan bekerja dari rumah atau Work From Home (WFH). Rektor Universitas Telkom Adiwijaya menyatakan pandemi virus korona (covid19) mengakibatkan perubahan secara tiba-tiba dalam bidang pendidikan, sehingga belajar dari rumah

merupakan keniscayaan. Sekitar 7,5 juta mahasiswa dan hampir 45 juta pelajar sekolah dasar dan menengah pun harus melakukan pembelajaran dari rumah. Sehingga siswa mengalami pengurangan kreatifitas dan semangat didalam belajar daring terutama mata pelajaran Bahasa Inggris. Hal itu yang dihadapi SMP Negeri I dan SMP Negeri II Patumbak dalam pelaksanaan pembelajaran daring/jarak jauh.

Berdasarkan pada hasil analisis atas kondisi tersebut diatas maka peroleh data yaitu (1) masih rendahnya kreativitas guru untuk memotivasi siswa dalam

pembelajaran Bahasa Inggris terutama untuk keterampilan menulis, (2) pengembangan media masih harus ditingkatkan guna meminimalisir kendala yang tidak dapat dikendalikan dikemudian hari dengan pemanfaatan Iptek dalam pembelajaran berbasis online.

Berdasarkan pada masalah-masalah tersebut, Tim pengabdian pada masyarakat dan sekolah tersebut berpendapat bahwa masalah prioritas yang perlu diselesaikan yaitu peningkatan keterampilan guru dalam mengembangkan pembelajaran jarak jauh dan kreatifitas sesuai dengan kebutuhan guna tercapainya tujuan pembelajaran. Dengan begitu, pengembangan rencana pembelajaran pada akhirnya akan berpengaruh pada peningkatan kreatifitas siswa dan mutu lulusan SMP Negeri I dan SMP Negeri II Patumbak.

Mengingat bahwa pembelajaran dilakukan secara daring dengan menggunakan aplikasi Pemanfaatan teknologi untuk proses belajar mengajar dapat memberikan kontribusi yang baik untuk meningkatkan kualitas pembelajaran. Hal tersebut disampaikan oleh Dr. Purwanto, M.Pd dari Pusat Teknologi Informasi dan Komunikasi Pendidikan Kemendikbud RI (<https://ulm.ac.id/id/2017/10/20/pemanfaatan-teknologi-untuk-pendidikan/>).

Institusi pendidikan di Indonesia mulai berlomba-lomba memanfaatkan Teknologi Informasi dan Komunikasi (TIK) untuk pendidikan dengan membangun infrastruktur hardware, jaringan internet, pengadaan software dan lain sebagainya, yang semua itu dilakukan dalam usaha memenuhi kebutuhan akan metode pembelajaran yang lebih efektif dan efisien.

Iptek dapat berjalan dengan baik dalam pembelajaran jika dilengkapi dengan teknik pembelajaran yang menarik sesuai dengan kebutuhan pembelajaran siswa.

Beberapa usulan kegiatan yang akan mendukung pencapaian tujuan peningkatan kualitas pembelajaran di sekolah SMP Negeri I dan SMP Negeri II Patumbak adalah :

**a. Pelatihan meningkatkan keterampilan menulis siswa dalam pembelajaran Bahasa Inggris melalui puisi.**

Aktivitas pelatihan bertujuan untuk melatih guru dalam mengembangkan keterampilan, kreatifitas, dan motivasi belajar siswa melalui puisi dengan memanfaatkan IPTEK menulis siswa kegiatan kreatifitas didalam memotivasi belajar siswa dengan memanfaatkan IPTEK. Aktifitas ini dibagi dalam beberapa subaktifitas, yaitu (1)

penyampaian materi keterampilan menulis puisi, (2) pendampingan pengajaran dan pengarahan pembuatan puisi, (3) Siswa membuat karya tulis puisi.

**b. Implementasi meningkatkan keterampilan menulis siswa dalam pembelajaran Bahasa Inggris melalui puisi.**

Merupakan tahap lanjutan setelah pemaparan materi oleh ahli serta pendampingan penyusunan bahan ajar bahasa Inggris tingkat SMP/MTS telah tersusun.

**c. Monitoring dan Evaluasi Implementasi kegiatan meningkatkan keterampilan menulis siswa dalam pembelajaran Bahasa Inggris melalui puisi.**

Aktivitas ini bertujuan untuk mengawasi, memeriksa, dan mengevaluasi implementasi evaluasi pembelajaran berbasis online terhadap siswa.

## 2. WAKTU DAN MEKANISME PELAKSANAAN

Waktu pelaksanaan kegiatan ini adalah Bulan Juli 2021 bertempat di Sekolah SMP Negeri I dan SMP Negeri II, Kecamatan Patumbak, Kabupaten Deli Serdang.

Tahapan pelaksanaan kegiatan pada program Meningkatkan Keterampilan Menulis Pada Mata Pelajaran Bahasa Inggris melalui puisi oleh siswa SMP Negeri I dan SMP Negeri II Patumbak, secara sistematis mempertimbangkan alur dan mekanisme yang memudahkan untuk menjalankan program. Beberapa tahapan yang akan dilakukan adalah:

**a. Melakukan audiensi, kordinasi dan sosialisasi program kepada stakeholder dalam hal ini pihak sekolah sebagai penerima manfaat program.**

Kegiatan ini dilakukan untuk mempermudah tahapan awal dalam menjalankan program, selain itu dengan berkomunikasi kepada stakeholder lain maka dukungan terhadap program semakin kuat, dan sangat memungkinkan dapat dihubungkan kepada pihak lain dalam upaya keberlanjutan program.

**b. Penentuan lokasi pusat kegiatan pendampingan.**

Saat ini sudah tersedia balai permanen yang dapat dimanfaatkan sebagai tempat pusat kegiatan pendampingan. Pada tempat ini juga nantinya akan difasilitasi dengan berbagai peralatan guna penunjang terlaksananya kegiatan.

**c. Pelaksanaan Program Workshop**

### **Meningkatkan Keterampilan Menulis Pada Mata Pelajaran Bahasa Inggris Melalui Puisi.**

Kegiatan ini akan memberikan keterampilan secara teknis kepada guru dan siswa-siswi mata pelajaran Bahasa Inggris dalam mempersiapkan pembelajaran menulis karya puisi yang baik, kreatif, dan inovatif, selain itu juga memberikan keterampilan kepada siswa-siswi untuk menulis puisi yang baik.



*Gambar 5. Foto kegiatan program workshop keterampilan menulis melalui media puisi*

**d. Penyelenggaraan Kegiatan Meningkatkan Keterampilan Menulis Pada Mata Pelajaran Bahasa Inggris Melalui Puisi oleh siswa SMP Negeri I dan SMP Negeri II Patumbak.** Kegiatan ini dilakukan uji coba pembelajaran secara komprehensif kepada siswa dengan pemanfaatan IPTEK yang telah dipersiapkan oleh guru maupun sekolah sebagai penerak kegiatan pembelajaran daring.

**e. Penyusunan rencana keberlanjutan kegiatan pembelajaran online sesuai dengan dasar kebutuhanskolah.**

Kegiatan ini penting dilakukan sebagai bentuk *exit strategi* agar sekolah dapat mengembangkan program secara mandiri dan melanjutkan gerakan secara menyeluruh dan menjangkau pada penerima manfaat lebih luas.

### **3. METODE PENDEKATAN PROGRAM**

Pendekatan yang ditawarkan untuk menyelesaikan permasalahan ini yaitu pendekatan partisipatif. Pendekatan partisipatif merupakan pendekatan yang mengikut sertakan peserta kegiatan dalam menyusun rencana kegiatan, pelaksanaan kegiatan, dan evaluasi Program (Sudjana, 2005). Pada pendekatan ini, tim Pengabdian Pada Masyarakat bertindak sebagai fasilitator yang berperan untuk memfasilitasi dan mengarahkan proses pengembangan sistem pengembangan pembelajaran di SMP Negeri I dan

SMP Negeri II Patumbak .



*Gambar 6. Foto kegiatan pendampingan program*

### **4. PARTISIPASI MITRA**

Pelaksanaan program akan melibatkan mitra dan kelompok penerima manfaat. Hal ini akan mendorong tujuan besar program dapat dicapai secara bersama-sama. Beberapa hal yang dilakukan mitra terkait dengan proses partisipasi adalah:

- Partisipasi mitra diwujudkan dengan penyediaan fasilitas pendukung (sarana dan prasarana) kegiatan, penyediaan tempat untuk pertemuan dan pelatihan.
- Keterlibatan stakeholder dengan sekolah. Terlibat stakeholder dan sekolah nantinya dapat berperan penting dalam pelaksanaan kegiatan Meningkatkan Keterampilan Menulis Pada Mata Pelajaran Bahasa Inggris Melalui Puisi oleh siswa SMP Negeri I dan SMP Negeri II Patumbak.

### **5. MONITORING EVALUASI**

Kegiatan monitoring dan evaluasi merupakan kegiatan pengendalian internal agar pelaksanaan kegiatan Pendampingan yang berupa Meningkatkan Keterampilan Menulis Pada Mata Pelajaran Bahasa Inggris Melalui Puisi oleh siswa SMP Negeri I dan SMP Negeri II, Kecamatan Patumbak, Kabupaten Deli Serdang dapat berjalan lebih baik. Kegiatan ini dilakukan oleh tim pelaksana baik secara langsung maupun tidak langsung. Setiap kali dilakukan monitoring, selanjutnya dilakukan analisis evaluasi berdasarkan hasil monitoring. Evaluasi secara keseluruhan dilakukan melalui diskusi hasil monitoring dan evaluasi anggota tim. Hasil kegiatan monitoring dan evaluasi ini berupa saran/masukan kepada peserta maupun pembimbing dalam melaksanakan kegiatannya agar pencapaiannya sesuai yang direncanakan.





Gambar 7. Foto kegiatan evaluasi pembelajaran media puisi

## 6. LUARAN YANG DICAPAI

Sebagaimana diungkapkan di muka, kegiatan-kegiatan yang telah dilaksanakan dan hasil diperoleh dari pelaksanaan Meningkatkan Keterampilan Menulis Pada Mata Pelajaran Bahasa Inggris Melalui Puisi oleh siswa SMP Negeri I dan SMP Negeri II, Kecamatan Patumbak, Kabupaten Deli Serdang. dimaksudkan untuk mendapatkan luaran yang ditargetkan. Sesuai target luarannya, capaian luaran dari kegiatan ini dapat diungkapkan sebagai berikut.

### a. Publikasi ilmiah pada jurnal nasional/prosiding

Publikasi ilmiah pada jurnal nasional atau prosiding seminar nasional pada tahun pertama ini baru dihasilkan dalam bentuk draf artikel. Draft tersebut belum sepenuhnya selesai karena belum direview oleh anggota tim maupun didiskusikan bersama. Capaian ini sesuai dengan target luaran tahun pertama, yaitu draf artikel.

### b. Publikasi pada media masa

Publikasi pada media masa juga masih bersifat draf karena masih didiskusikan keluasaan dan kedalaman kandungan substansinya. Capaian ini juga sesuai dengan target capaian luarannya.

### c. Buku tentang Puisi tingkat SMP

Buku yang berisikan (1) Pengetahuan tentang puisi, (2) Kumpulan puisi terbaik karya siswa dari sekolah mitra.

Target luaran secara rinci dapat dilihat pada tabel berikut:

Tabel 1. Rencana Target Capaian Luaran

No.	Jenis Luaran	Indikator Capaian
<b>Luaran Wajib</b>		
1	Satu artikel yang dipublikasikan melalui jurnal berISSN online 1)	Ada
2	Publikasi pada media massa cetak/online/repository Perguruan Tinggi 2)	Ada
3	Peningkatan daya saing (peningkatan kualitas, kuantitas, serta nilai tambah barang, jasa, diversifikasi produk, atau sumber daya lainnya sesuai dengan jenis yang diusulkan) 3)	Ada
4	Peningkatan penerapan iptek di masyarakat (mekanisasi, IT, dan manajemen) 3)	Ada
5	Perbaikan tata nilai masyarakat (seni budaya, sosial, politik, keamanan, ketentraman, pendidikan, kesehatan) 3)	Ada
6	Sertifikasi produk berupa sertifikasi halal, HPPOM, SNI dan merk dagang 4)	Tidak Ada
7	Proposal Program Pengabdian kepada Masyarakat multi tahun 4)	Penerapan
<b>Luaran Tambahan</b>		
1	Metode atau sistem; produk (barang atau jasa) 3)	Ada

Keterangan:

- 1) Isi dengan tidak ada, draf, submitted, reviewed, accepted, atau published
- 2) Isi dengan ada atau tidak ada
- 3) Isi dengan tidak ada, draf, produk, atau penerapan

## 7. RENCANA TAHAPAN SELANJUTNYA

Tindak lanjut dari program pengabdian kepada masyarakat: Meningkatkan Keterampilan Menulis Pada Mata Pelajaran Bahasa Inggris Melalui Puisi oleh siswa SMP Negeri I dan SMP Negeri II, Kecamatan Patumbak, Kabupaten Deli Serdang. ini dengan cara memonitoring. Monitoring merupakan fungsi berkelanjutan yang menggunakan pengumpulan data secara sistematis berdasarkan indikator untuk memberikan informasi pada manajemen dan stakeholder yang berhubungan dengan kemajuan atau hasil yang diraih setelah menggunakan dana yang telah dialokasikan.

Selain itu akan dilakukan evaluasi secara periodik. Evaluasi merupakan penilaian yang sistematis dan objektif yang berkaitan dengan pelaksanaan atau hasil dari program, kebijakan berdasarkan perencanaan implementasi dan hasilnya. Tujuannya untuk mengetahui efektivitas dan efisiensi hasil, dampak maupun keberlanjutannya. Pendekatan yang akan digunakan dalam melakukan proses monitoring, evaluasi dan keberlanjutan program adalah dengan menggunakan Result – Based Management (RBM), dimana akan berfokus kepada beberapa hal penting, diantaranya:

- a. Penentuan hasil realistik yang diharapkan;
- b. Monitoring kemajuan melalui raihan hasil yang diharapkan;
- c. Menggunakan hasil dalam pembuatan keputusan manajemen;
- d. Melaporkan kinerja manajemen.

## 8. KESIMPULAN

Berdasarkan hasil kegiatan didapat simpulan yaitu bahwa meningkatkan keterampilan menulis melalui media puisi dapat meningkatkan proses belajar siswa yang lebih kreatif dan inovatif. Apabila materi yang disampaikan guru dirancang secara detail, dan sistematis, maka pembelajaran keterampilan menulis melalui puisi bahasa Inggris di SMP Negeri I dan SMP Negeri II Kecamatan Patumbak dapat meningkatkan kualitas dan kreatifitas siswa dalam keterampilan menulis melalui media puisi.

Kendala yang dihadapi dalam keterampilan menulis siswa adalah kurangnya motivasi dan kreativitas mereka, untuk itu para guru diharapkan agar mampu menciptakan maupun menyusun media keterampilan menulis melalui puisi yang lebih menarik dan menyenangkan untuk siswa.

Pada tahap akhir kegiatan pengabdian ini didapatkan berdasarkan hasil pelaksanaan program Meningkatkan Keterampilan Menulis Pada Mata Pelajaran Bahasa Inggris Melalui Puisi oleh siswa SMP Negeri I dan SMP Negeri II, Kecamatan Patumbak, Kabupaten Deli Serdang. didapat beberapa rekomendasi yang dijadikan pertimbangan lebih lanjut diantaranya.

- a. Sekolah mengambil peran aktif mendukung program pengembangan selanjutnya akan melakukan kegiatan sebagai wujud eksistensi sebagai wadah produktif terhadap guru di sekolah.
- b. Guru mencari media alternatif terhadap materi keterampilan menulis melalui puisi dengan memanfaatkan aplikasi berbasis web yang lebih beragam untuk mengatasi kendala siswa dalam mencari sumber inspiratif dalam keterampilan menulis. Aplikasi berbasis web diharapkan mampu untuk memotivasi kreatifitas siswa dalam menyusun karyanya.

## UCAPAN TERIMA KASIH

Ucapan terima kasih disampaikan kepada Rektor dan Lembaga Pengabdian Kepada Masyarakat, Universitas Negeri Medan atas dukungan pendanaan melalui program Pengabdian Kepada Masyarakat. Terima kasih juga disampaikan kepada kepala sekolah SMP Negeri I dan SMP Negeri II Patumbak, atas kerjasama yang telah terjalin dengan pengabdian.

## DAFTAR PUSTAKA

- Sudjana, Nana. 2005. *Penilaian Hasil Proses Belajar Mengajar*. Bandung. PT. Remaja Rosdakarya.
- Hariningsih, S. (2005). *Teknologi Informasi*. Yogyakarta: Graha Ilmu.
- Hakikat Bahan Ajar. Universitas Terbuka. repository.ut.ac.id/4157/1/IDIK4009M1.pdf bahan Ajar pdf
- Yuliantoro, Agus. (2018). *Pengajaran Apresiasi Puisi*. Yogyakarta. Andi Offset.
- <https://pusdiklat.kemdikbud.go.id/surat-edaran-mendikbud-no-4-tahun-2020-tentang-pelaksanaan-kebijakan-pendidikan-dalam-masa-darurat-penyebaran-corona-virus-disease-covid-1-9/>.
- <https://www.medcom.id/pendidikan/inspirasi-pendidikan/JKRGW15N-metamorfosis-dunia-pendidikan-di-masa-pandemi-covid-19>
- <https://www.liputan6.com/regional/read/4214268/was-pada-corona-covid-19-unimed-terapkan-wfh-hingga-17-april-2020>.
- <https://ulm.ac.id/id/2017/10/20/pemanfaatan-teknologi-untuk-pendidikan/>